

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
PARA PAMPLONA

Un mes	1 25 pesetas.
Tres meses	3,50
Ses meses	6,75

EXTRANJERO

Tres meses	11,75 pesetas.
Ses meses	25

PAGO ADELANTADO

# El Eco de Navarra

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
FUERA DE PAMPLONA

Tres meses	4 pesetas.
Ses meses	7,50
Nueve meses	11
Doce meses	14

EXTRANJERO

Tres meses	11,75 pesetas.
Ses meses	25

PAGO ADELANTADO

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital tendrá que ocurrir el sábado.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
Teléfono, número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, núm. 257

## Los nuevos partidos

Un corresponsal del «Diario de Barcelona» consigna esta indicación: «Observo que todos los que son partidarios de la formación de partidos nuevos son políticos que, cansados de figurar en los partidos viejos, de segundas partes, aspiran al ascenso inmediato».

No ha descubierto el citado corresponsal la cuadratura del círculo ni tampoco ningún nuevo continente; pero, ha consignado públicamente un hecho que está en la conciencia de todos. Aquí la formación de nuevos grupos obedece únicamente a disidencias personales, a deseos de ser cabeza de ratón el que no se conforma con ser cola de león. Como ejemplo de esta actitud permanente de estrellas errantes ahí tenemos a Romero Robledo y a Lopez Dominguez, empeñados hace años en constituir nuevos centros planetarios, sin convencerse de que carecen de luz propia y de fuerza de atracción suficiente para constituirse en sales del firmamento político.

Y el ejemplo de aquellos dos impenitentes transugas ha cundido en el maremagnum de nuestra política; también Gamazo, Cenalejas y el duque de Tetuan pretenden constituir república independiente de los partidos a que pertenecen, y resulta que ni hacen ni dejan hacer.

Las ambiciones personales de nuestros hombres públicos son insaciables.

### HAN FALLECIDO:

En Artajona, don Eugenio Guembe. En Corella, don Javier Viscasillas, doña Eusebia Valle Diaz, doña Jesusa Izal Guillorme, don Pedro Arellano Marcollé, doña Juana Perez Cabañero y doña Dorotea Saenz Sesma. R. L. P.

### Información telefónica

**DEL DOMINGO**  
Telefonemas urgentes  
Nuevo rumbo  
Madrid 5 (13 h. 15 m.)  
El general Azcárraga ha conversado con la Reina durante una hora, y el resultado de esa entrevista ha sido el declarar resuelta y definitivamente dicho asunto el encargo de formar el Gabinete.

En vista de esa resolución, la Reina ha autorizado al señor Azcárraga que este tarde con su esposa con el señor Villaverde sobre la resolución de la crisis.

Madrid 5 (16 h. 35 m.)  
Encargo a Villaverde  
Llamado por la Reina, el señor Villaverde ha ido a Palacio a la una y media y ha estado en la regia cámara hasta las dos.

En esa conferencia, según el mismo señor Villaverde me ha dicho, se ha dado a la Reina el encargo de formar el Gabinete, sine de excluir el criterio y la voluntad de los jefes de las agrupaciones políticas, respecto de la solución de la crisis, dadas las circunstancias ya conocidas.

### Silvela y Villaverde

Para cumplir dicho encargo, el señor Villaverde ha comenzado por visitar al señor Silvela, y en esa conferencia ambos han estado en perfecto acuerdo al apreciar la necesidad de una solución conservadora sin conexiones con el duque de Tetuan ni el señor Romero Robledo.

Después de esto, el señor Silvela ha ofrecido al señor Villaverde su concurso para consultas generales prácticas en cumplimiento del encargo recibido de la Reina.

Impresión  
De lo dicho y del conjunto de circunstancias que forman la situación del momento, deducen los que siguen la marcha de los sucesos, que en las entrevistas que va a celebrarse el señor Villaverde con otros personajes políticos se encuentra dificultades para constituir un Gabinete presidido por el señor Silvela, será el señor Villaverde el encargado de formar el Ministerio.

### Plan de trabajos

El señor Villaverde, como ya dejó indicado, va a conferenciar con el señor Sagasta y los demás jefes de las agrupaciones políticas; y una vez resueltos esos trabajos, volverá a Palacio esta tarde o mañana para enterar de ellos al rey y al resultado a la Reina.

## PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 3 (18 horas).

### Seguimos como estábamos

Desde la hora en que ha dirigido a V. mi último telefonema, no nada ha variado el estado del problema político.

El señor Villaverde ha ido a casa del señor Sagasta, con el objeto que ya he comunicado, pero no lo ha encontrado, por que don Práxedes habla salido a paseo.

Ahora acaba de llegar el señor Villaverde a Palacio a conferenciar con S. M.

Apreciaciones  
Esta mañana se daba por descartada toda solución conservadora de la crisis; pero lo que ya he comunicado ha hecho variar de opinión. Se cree que las gestiones del señor Villaverde no darán resultado favorable al señor Silvela; y no pocas dicen que, si la Reina tuviese por objeto de conferir a este señor el encargo de formar el Gobierno, se lo hubiera dado, sin llamar al señor Villaverde, bien ayer cuando declinó su encargo el general Azcárraga, bien hoy después que este mismo señor ha ratificado definitivamente dicha renuncia.

### Nuevo canónigo

La Gaceta publica un decreto por el cual se nombra canónigo de la Catedral de Pamplona a la vacante de don Baltasar Blanco, al doctor don Mariano Arlight, actual beneficiado de la misma Catedral.

### Lo que dice Toca

En conversación que he tenido con el señor Sanchez Toca, me ha dicho este señor que es pura leyenda todo lo que se ha dicho sobre su intervención para formar la concentración de que tanto se habló ayer; y después me ha hecho estas manifestaciones de su criterio.

La actual crisis y lo que respecto de su solución ocurre, es el primer aspecto del problema político que consiga traer la proximidad del nuevo reinado.

El memorándum del general Azcárraga, lejos de ser un documento que agiten la situación, al señor Silvela y a la unión conservadora, es llamado a robustecer la autoridad de aquel y a aumentar ésta con nuevos elementos.

### Dos noticias

Ha fallecido el conde de Torresanos.

La familia real ha asistido esta tarde al concierto en el Teatro Real, en el que se ha ejecutado música de Verdi y un oratorio hermoso de Perossi titulado *La Resurrección de Cristo*.

### Telefonema

**Gabinete parlamentario**  
Madrid 5 (19 h. 3 m.)  
La Reina ha encargado al señor Villaverde que forme un Gabinete parlamentario sin carácter de concentración.

El señor Villaverde se propone presentar mañana a S. M. la lista de los señores que han de formar el nuevo ministerio.

## SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 3 (23 horas).

### Ampliación de lo anterior

La entrevista última del señor Villaverde con la Reina ha durado una hora, terminando con el encargo de que dicho señor forme un Gabinete parlamentario que tenga carácter de concentración.

El señor Villaverde ha comenzado sus trabajos y los continuará esta noche y mañana, proponiéndose presentar a las once la lista a la Reina.

En ese Gabinete habrá un ministro gamacista.

Se trata de crear una situación que se prolongue hasta que el rey se asegure a la mayor edad, para efectuar el cambio político cuando comience el nuevo reinado.

### El programa

En la misma entrevista el señor Villaverde ha expuesto a la Reina el programa que desarrollará el Gobierno que él trata de formar.

Los puntos capitales son: nuevos presupuestos; una ley de asociaciones religiosas y otras reformas a los cambios.

### Actitud de Sagasta

El Sr. Villaverde ha visitado al señor Sagasta y le ha pedido que designe un hombre de su partido para que forme parte del nuevo Gobierno, exponiéndole el programa de este.

El señor Sagasta se ha negado, diciendo que los liberales han de constituir Ministerio entero, o nada.

Le ha preguntado el señor Villaverde si el partido liberal apoyará los presupuestos del nuevo Gobierno; y el señor Sagasta ha respondido que los apoyará, si son buenos.

Después el señor Sagasta ha preguntado al señor Villaverde si cuenta con el concurso de otras agrupaciones; a lo que ha contestado que piensa conferenciar con los jefes. El señor Sagasta le ha recomendado los dignos que, si no le apoyan, subran al poder los liberales, y así le apoyarán.

### La voz del Papa

Telegrama de Roma que Su Santidad León

XII ha pronunciado un discurso en el que, después de lamentar la persecución que sufren los Ordenes religiosos, ha anatemizado a los sectas que promueven esa persecución.

Ha dicho también el Papa que se acrecientan las dificultades con que tropieza la Iglesia para el cumplimiento de su misión divina.

### Actitud de Silvela

Dice el señor Silvela que la solución de la crisis con un Gabinete presidido por el señor Villaverde le satisface, y que él lo apoyará desde cualquier puesto que ocupe.

Añade que la defensa de las actuales Cortes exige sacrificios, y por eso la mayoría apoyará al Gabinete Villaverde.

La Epoca elogía las cualidades de este señor y dice que es el único que debe presidir el nuevo ministerio, da no presidirlo el señor Silvela.

### Otras notas del día

El señor Pidal ha escrito a sus amigos que no reconozcan otra jefatura que la del señor Silvela.

La Epoca ha oído que el señor Gamazo al ser consultado por la Reina, le dijo que cuando se grita ¡Viva la libertad! los vociferadores quieren decir ¡abajo la Monarquía!

A El Correo se extraña que los conservadores que ayer no estaban satisfechos con el general Azcárraga, le estén ahora con el señor Villaverde (se entiende a la cabeza del Gobierno).

Por falta de número suficiente de vocales no se ha constituido hoy aquí la junta provincial del censo electoral.

Se constituirá mañana.

### Crónica extranjera

El nuevo Gobierno italiano ha presentado su programa financiero, y en éste figuran la abolición de los impuestos sobre los artículos de primera necesidad, tarifas especiales, construcción de vías férreas y la suspensión de la amortización de las Deudas.

En Colombia han sido derrotados los Insurrectos, sufriendo muchos bajas, entre las cuales se cuentan treinta muertos.

En Genova ha sido detenido en el momento de desembarcar, un anarquista que, según el telegrama recibido de Río Janeiro, había salido de allí con rumbo a Italia y se proponía volar el Quirinal.

### Electro-Química

Clencia de aplicación de la electricidad a la química. Tres clases de fenómenos podemos considerar en ella. En la primera los compuestos químicos se presentan bajo la forma líquida, es decir, en disolución o en fusión produciendo la corriente eléctrica la descomposición de los mismos o bien tan solo un transporte de materias sin que su constitución molecular sea modificada. Esta es la Electrolysis. En la segunda los compuestos se encuentran en estado sólido y entran en fusión por el peso de la corriente dando origen a la Electrotermia. En la tercera clase los cuerpos que generalmente se hallan en estado gaseoso son sometidos a la electricidad a alta tensión, es decir, bajo la forma de chispas o de éfluvio eléctricos. La corriente eléctrica que obra como fuerza descomponente ó de transporte sobre las sustancias ó electrolitos produce un trabajo mecánico que en la termo química es medido por las calores de formación ó de descomposición de cuerpo químico, es decir, por sus acciones endotérmicas ó exotérmicas y que Berthelot mide ahora por la conductibilidad electrolytica indicando toda alteración de esta conductibilidad con relación a la inicial una reacción química verificada en los componentes iniciales.

De las tres teorías de Grotthius Clausius y Arrhenius para explicar de los iones ó moléculas electrificadas del ácido al catodo, la de este último Arrhenius fundada en la disociación molecular y en la primera descomposición por electro-pseudólisis es la que después de muy discutida ha sido adoptada por ser la más conforme a las teorías de la química moderna. Basándose en esto el Luciano Poincaré, Daniel Berthelot, Chassi, Jeubia y otros sabios químicos han abierto un nuevo horizonte en los estudios químicos, y de sus investigaciones teóricas han resultado en la práctica de la química industrial la fabricación y el tratamiento de muchos compuestos por el nuevo procedimiento electrolytico. La corriente eléctrica que a debida tensión nos ha producido la electrolysis de los cuerpos líquidos da origen a tensiones elevadas en su aplicación a los cuerpos gaseosos da lugar a las reacciones débiles a las chispas y éfluvios. Estas reacciones presentan entre ellas una gran semejanza porque si la chispa es la descarga disruptiva, es decir la combinación instantánea de dos electrificadas, el éfluvio no es más que la diseminación de la chispa en miles de descargas débiles para producir un trazo de luz, pero cuyo conjunto produce en la oscuridad un brillo visible. Por otra parte,

el análisis espectral prueba la identidad de su naturaleza, pues las rayas del espectro resultantes de cada una de estas manifestaciones eléctricas son las mismas.

MIGUEL ANCIL  
Sagüés, Marzo 1901

## PUBLICACIONES

El sumario del núm. 145 de *La Avanzada*, que hemos recibido, es el siguiente:  
Textos.—Aprende, pueblo, por Estanislao.—Urañamos, por X.—Favro curasma, por Tereslan.—La ley del embudo, por Ramiro.—Angels, por Raquel.—Explosivos, por Pelayo.—La visión de don Carlos, príncipe de Viana, por C.—Mi testamento, por Hilario O. Zaran.—Compañero, por Pedro Crespo.—Piumazos, por Savio.—La Intransigencia.—Misa revuista.  
Grabados.—La Cruz negra, en Pamplona.—Palacio de Beandán, en Vitoria.—Ilustraciones de Ramiro Ros Ralajes a la novela «Angeles».

### LOS YANKEES EN FILIPINAS

De una carta de Manila, copiamos las siguientes noticias, fechada el 21 de Enero último:  
«Los efectos de la preciosa ó ley marcial dictada por el general Mac Arthur, y de la que ya hablé en mi carta anterior, empiezan a sentirse con todo rigor, pues la guerra, por parte de los americanos, se lleva a cabo en los presentes momentos de una manera encarnizada, quizá la única, según el plan, de que el estado actual termina en el Archipiélago».

Pueblos hermosos, en otros tiempos no lejanos, riquísimos por los productos de su industria y de su agricultura, han sido arrasados, huyendo sus moradores, que quedaron sin hogar. Miles de prisioneros efectuados lo mismo inocentes que culpables, vienen dando por resultado las consecuencias que produce todo terror, y ya son muchos los filipinos que, con armas y municiones, se presentan para aceptar la soberanía americana.

Según los partes oficiales, hubo pueblo que por haberse opuesto al pago del impuesto fué destruido, pereciendo hasta quinientas cabezas de ganado.

Hasta ahora habiase creído que sólo España puso aquí en práctica el sistema de las deportaciones, pero el Gobierno americano que a falta de práctica en el manejo de las colonias, con muy natural, viene copiando todo cuanto realizaba la antigua soberanía, acaba de verificar la primera expedición de filipinos destinados al destierro en Guam, pero en unas condiciones que ponen los pelos de punt, si hemos de dar crédito a los relatos que hacen los periódicos americanos.

En Guam serán sometidos a la más estrecha vigilancia; no tendrán libertad de ninguna clase, y la comida les será tasada.

Como en los presentes momentos se llevan a cabo nuevas é impetentes prisiones, se habla ya de una segunda expedición para primeras de Febrero.

El partido liberal con la ayuda del Gobierno, sigue dando jerga. Parece como que los americanos pueden quedado empuñe en que los políticos filipinos se vayan manifestando, sin duda, para fines ulteriores.

Me entera que el Gobierno americano de Filipinas ha remitido a su metrópoli un ejemplar del instrumento que para dar garrote tenía aquí España, acompañado de un informe que tiende a demostrar nuestra ferocidad y pocos menos que salvajismo.

Comparan las victorias, y el mundo civilizado que me lee, una ejecución por el sistema de la horca que aquí usa la humanitaria América y en la cual han caído ya muchos filipinos.

En un tablado de regular altura hay colocados dos pies derechos, distanciados metro y medio próximamente, a los que corona una viga, sujetada en conjunto un marco de puerta o ventana. Suspendida de la viga hay una soga perfectamente engrasada para hacerla más escurrida. Sube el reo al tablado, se le coloca el nudo corredizo en el pescuezo, y haciendo funcionar un mecanismo que tiene el tablado, éste se abre, quedando el reo suspendido en el aire haciendo contorsiones y muecas horribles.

En esta actitud, y desde el mismo tablado, se lanzan a los pies, para hacer contrapeso uno ó más hombres, que forcejean hacia abajo, moviendo de una manera extraña todo el aparato.

El reo tarda en morir de doce a quince minutos.

Con razón dicen las sentencias que se dictan por este sistema que el reo estará suspendido hasta que muera» (sic).

### El humanitarismo anglo-sajón

Des noticias que el telégrafo ha transmitido en el mismo día y que son dos botones de muestra.

Primer botón:  
«Londres 27.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.  
La Cámara desechó por 243 votos contra 91 la enmienda del señor Dillon condenando los licenciosos de granjas boers y las deportaciones de mujeres y niños».

Segundo botón:  
«Nueva York 27.—Ayer se recibieron aquí telegramas en que se da cuenta de que en Turré Hauts (Estado de Indiana), una masa de 2.000 personas asaltó la cárcel, forzó las puertas de los calabozos y extrajo de uno de éstos a un negro que había asesinado a una institutriz.

La multitud condujo a empellones al criminal a la calle y le lyncharon, arrojándole sobre una hoguera».

¿Qué tal, eh?  
Esta gente es la que emprendió una guerra contra España por su proceder inhumano en la guerra de Cuba.  
¿Risus teneatis?

## Los agotes

¿Son de origen gótico, como han supuesto algunos, fundándose a nuestro juicio, empíricamente y standeado tan solo a la semejanza del nombre a *gosis*? O procedieron sus antepasados, hace algunos siglos, alguna enfermedad contagiosa y repugnante, como la lepra, como afirman otros? O padecieron de origen hereditario, como suponen el Padre Moret en sus «Anales de Navarra? No parece tampoco esto probable, a juzgar por la bula de León X, como más adelante se verá.

Es curioso el problema de su origen; pero como se pierde en el caos del tiempo, tenemos que abandonar el campo hipotético, dejando diuiden los eruditos sus investigaciones históricas; siendo mi propósito dar a conocer, en ratones, lo que en nuestro archivo municipal consta y lo que por tradición popular se sabe, atendiendo así a las indicaciones de algunos amigos, que nos han excitado a hablar de esta materia: de este modo, nuestras ideas podrán ser tratadas mas ampliamente por mejores plumas que la nuestra, siempre pobre, bajo la base de los documentos a que haremos referencias.

A los agotes se les ha considerado siempre en Baztán como advenedizos, llamándose a los nuevos pobladores y se hace constar también que son expulsados de su patria y que vinieron de Francia y otros países; sin que se aclare en ningún documento cuándo y por qué arribaron aquí.

Así como los gitanos causan cierta repulsión, por su vida nomada y vagabunda, los agotes inspiran compasión; porque se ve que son menospreciados por una manía, que no parece que tiene razón de ser en estos tiempos. Son ellos laboriosos, inteligentes y muy industriosos. Se dedican al cultivo de tierras, a la de ganados especialmente de cerda, a carpintería, cantería y al cuidado de molinos y otros oficios mecánicos; celebrando entre sí los casamientos, no queriendo los originarios de Baztán mezclarse con ellos en casamientos; y así, en los expedientes de limpieza de sangre, se hace constar que no se proceda de judíos, agotes y otras razas.

Si al vulgo preguntamos qué son agotes, invariablemente responderá «es habitantes en Bazate ó que de ellos descendían.» Y esto no es cierto en absoluto; porque los hay también en San Juan de Pie de Puerto y en otros pueblos franceses, como Azcarate; y fuera de Baztán, en Iruen, Logasa, etc., etc., y de la provincia de Guipúzcoa fueron expulsados en algún tiempo, según hemos leído en el pleito de agotes.

Pero es indudable que el núcleo principal está en Bazate. Los apellidos que tienen son eminentemente vascos, como Bidegana, Jaurena, Amerena, Sautchoza, Ezponada, etc., etc.; siendo notable, que ellos llamen *peristitas* a los que no son agotes.

Si al llegar a la venta de Icaizate, situada entre los kilómetros 62 y 63 de la carretera general de Pamplona a Francia por Oteandio, tomamos la que va al conde de Izpugui, divisorio de ambas Naciones, a los mil doscientos metros nos encontramos en Bazate; en esta parroquia, a fin del siglo 17 no había más que veinticuatro casas y unas cuarenta más en 1768, que es poca más o menos el número que hoy actualmente, habitando en ellas unas 270 personas.

Está equidistante de Arizcua y Errazu, pueblos que con el de Azpilcoete, forman el primer distrito ó cuartel del valle de Baztán, con el nombre de Baztangoliza; y pertenece a la parroquia de Bazate, ocupando una situación estratégica, que, según algunos, da origen a su denominación.

Poco antes de llegar al mismo, en una pequeña colina ó meseta está el Palacio de Ursúa, el que según tradición es la casa primera que se construyó en Bazate; tiene gruesas paredes de sillería, aún se ven restos del puente levadizo, cubos frontales, foso y demás circunstancias de una fortaleza, cuyo Palacio pertenece a la señora condesa de Giradola.

El territorio que pertenece a esta posesión y a la de Ursúa, ambas de la misma propiedad, está Bazate y las tierras que cultivan; pagando, en reconocimiento del dominio directo un canon, onfiteúctico, consistente en granos y en la ejecución de algunas labores en determinados días; a cuyo canon, llaman los de Bazate *acura*.

Vamos ahora, por su orden, que vejamos, desprecios y ultrajes han recibido, en todo tiempo, los pobres habitantes de Bazate; ya en fiestas populares, en sus derechos civiles y por último (lo que parece lo último) dentro de la casa del Señor, en la Iglesia.

Uno de los bailes populares del país, es el llamado en basconco *Inguruko danza*, ó baile de cuerda; consiste en andar al compás del clásico *chum-chum* al rededor de los que tocan; agitando con pañuelos, de mano a mano, los que en él toman parte. Y una de las figuras consiste en colocarse en forma de puente la primera pareja, y empezando por la del otro extremo pasan todos por debajo; volviendo después, en sentido contrario, a ejecutar la misma operación.

Esta figura ó coreografía tiene por objeto investigar si hay alguna indaga de tomar parte en el baile; y si hubiere, bajar el pañuelo, sacarle de la cuerda y hacerle sentar en una silla, en señal de burla; y como tales indagas se consideraba a los agotes. Aún no hace diez años, que el haber tomado parte en el baile pu-

bilco de Erraza una joven de Bezaite, fué causa de serios disgustos á cuestiones. Elizondo, Enero de 1901.

MANUEL IRIGOYEN Y OLONDRIZ. (Se continuará)

Para Motrico

En el tren de las sietas de hoy habrá salido de San Sebastián con dirección á Motrico la comisión nombrada para distribuir entre las familias de los naufragos de aquel puerto la cantidad recaudada en las suscripciones abiertas con dicho objeto en diferentes puntos de aquella provincia.

Forman dicha comisión las personas siguientes: Señores gobernadores de Guipúzcoa civil y militar, don José Machibarrrena, don Tomás Estévez, señor alcalde de Iruña, don Ángel María Castell, don S. bino Unclesyitz, señor comandante de Marina y los señores párroco y alcalde de Motrico.

El total de todas las suscripciones asciende á la cantidad de pesetas 74.063.

Esta suma se repartirá entre 20 familias, compuestas de 64 personas, 25 mayores y las restantes menores y niños.

Para la distribución de dicha suma y fijación de la cantidad que se ha de asignar á cada persona, no se les ha tenido en cuenta la edad, sino el número de personas de que se compone su familia, á fin de poder hacer el reparto con la mayor equidad posible, y atendiendo á los medios de subsistencia de cada mes.

Con muy buen acuerdo se ha dispuesto no entregar cantidad alguna en metálico á las familias de los naufragos, que por ahora, cuentan con lo suficiente para sus necesidades.

El producto íntegro de la recaudación, ha sido entregado en la Caja de Ahorros provincial, y de esta manera cada interesado, recibirá una cartilla, acreditándole la suma que se le haya destinado.

Con objeto de evitar que estas sumas destinadas únicamente á socorrer el infortunio de los naufragos, sean empleadas de una manera disoluta de aquella á que se destinan, se ha acordado sus entregas á las personas mayores, cantidad alguna de la consignada en su respectiva cartilla, en tanto no lo soliciten con autorización de la Comisión provincial, previa informe de los señores alcalde y huertanos de Motrico.

Respecto de los menores se ha fijado la cantidad que debe percibir cada uno de ellos, en combinación con el real decreto que les ha asignado la Diputación con objeto de que tengan lo suficiente para mantenerse hasta los 21 años.

Cumplida dicha edad, les será entregado el remanente que quede, más las 300 pesetas de nada á cada uno por las Diputaciones de Vizcaya y Guipúzcoa, con sus intereses acumulados y las cantidades que les sean entregadas producto de otras suscripciones.

Estos lo acordó por la comisión encargada de distribuir los fondos, acuerdo que nos parece muy plausible, y por ello enviamos nuestros felicitaciones á la citada comisión.

NUESTRAS CARTAS

De Píllillas

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío y de mi consideración: El sábado 2 de los corrientes, luego de recibir el correo de Madrid, fuí muy sorprendido por un repique general de campanas que anunciaba alguna buena noticia; efectivamente, con una velocidad extraordinaria se presentó la grata noticia de que había sido nombrado para ocupar la silla episcopal de Segovia el ilustrado sacerdote navarro don José Cadena y Eche, dignidad de Chantre, Vicario general de Madrid y gloria de esta villa; confirmando la noticia nuestro párroco al dar lectura en la misa mayor del domingo, á la carta en la que el interesado participaba tan gratamente, como si bien la noticia por razón de las circunstancias especiales en que estaba escrita, venía impregnada de afecto al pueblo que la vio nacer.

¡Lloré á tan virtuoso sacerdote que se ha hecho digno de ser Príncipe de la Iglesia! Mi enhorabuena á su familia, á Navarra y á la villa de Píllillas, así como á su digno párroco que en los primeros y más difíciles momentos de su vocación, siendo aquel Licenciado en Derecho, fué su director espiritual.

En los semblantes de todos, se ve la satisfacción de que estamos poseídos.

Suyo afmo. L. de D. 5 de Marzo.

EN LAS AMÉSCOAS

MARIA DEL PUY

Nuestros lectores conocen ya, que á grandes rasgos hemos dicho, de la hermosa novela del distinguido publicista navarro don Gregorio Iribas, cuya obra literaria ha sido alabada por propios y extraños.

Esta novela, aparte su valor intrínseco, que es grande, tiene el mérito para nosotros de poseer el sabor de la tierra, de esta querida Navarra. Por esta razón hemos determinado, con permiso de su autor, publicar en el folletín de EL ECO DE NAVARRA, comenzando á hacerlo, Dios mediante, el viernes próximo.

Esta novela, de quien dice el notable prologuista señor Alvarez Serreix, que «las mujeres y los niños pueden leer libro tan bello», despierta desde el principio la curiosidad del lector, que á medida que avanza en su lectura va tomando en ella grandísimo interés por el desarrollo de su acción, que está admirablemente hecho, impresionando vivamente el ánimo.

Creemos, pues, que

MARIA DEL PUY

será muy del agrado de los lectores de EL ECO DE NAVARRA.

En la Audiencia

Ayer se recibieron en esta Audiencia los siguientes sumarios: Juzgado de Pamplona.—Una sobre muerte de Francisco Juancoyca, de Santesteban. Otro contra Pedro Iriarte, por lesiones.

Otro contra Pedro Larraz, por lesiones. Tudala.—Otro sobre hurto de un tabacazo. Tafalla.—Otro sin procesados, por tentativa de soborno é insultos á los agentes de la autoridad. Aolz.—Otro contra Demetrio Perez, por lesiones. Otro por hurto de cinco corderos á don Pio Mayo, de Aolz.

GACETILLAS

En la iglesia de Santo Domingo se celebrará mañana, á las once horas, función de aniversario por el alma de don Felipa Lataza, madre de nuestros amigos los señores fundadores de esta ciudad don Alejandro, don Agapito y don Lorenzo, y madre política del mesquinista de la Central de electricidad de este Ayuntamiento don Baigües, cuya señora falleció el 25 de Febrero de 1900.

R. I. P. Ha sido nombrado Obispo de Segovia nuestro paisano el M. I. Canónigo de Madrid don José Cadena, sacerdote ultradistinto, doctor en Sagrada Teología y en Derecho civil y canónico.

Fué en la diócesis de Avila, Arcipreste, estando ocupando aquella silla el actual Prelado de Vitoria Sr. Plérola, capitán de grandes simpatías por sus altas dotes. Allí ganó por oposición una plaza de canónigo en la Catedral de Avila y de aquella Iglesia pasó á la de Madrid ejerciendo varios cargos con grande celo y acierto.

Enviamos nuestra más sincera enhorabuena al nuevo Prelado y se la enviamos también á la villa de Píllillas, pueblo donde nació tan virtuoso y celoso como ilustrado sacerdote.

Anteayer se constituyó la junta provincial del censo electoral, concurriendo los señores don Silvestre Galochera (quien ocupó la presidencia), don Tomás Gabista, don Ulpiano Erro, don Lorenzo Orez, don Rafael Gartzabá, don Joaquín Jaraut, don Francisco Leizaola, don Juan Miguel Astiz y don Severiano Bianco.

Fueron proclamados candidatos por el distrito de Pamplona don Manuel Jadraque, don Joaquín Azcona y don Pedro José Arralza, quienes hicieron uso del derecho que la ley concede á los expulpatos, con el único objeto de designar interventores para las mesas.

Los señores Jadraque y Azcona solicitaron ser proclamados candidatos por mediación de don Eustaquio Echeve y don Javier Agonz, á quienes, respectivamente, apoderaron al efecto; y el señor Arralza hizo personalmente la misma petición.

Por el distrito de Tafalla fué proclamado candidato el actual diputado don Demetrio Martínez de Azagra; y por el de Tudela no fué propuesto ni se presentó candidato alguno.

No ocurrió incidente alguno digno de mención.

Ya han sido remitidas á los pueblos todos los nombramientos de interventores, para lo cual, siguiendo la costumbre exigida por la ley, el personal de la secretaría de la Diputación trabajó anteayer durante la tarde y buena parte de la noche.

Como verán nuestros lectores por la información de primera mano, ha sido nombrado canónigo de esta Santa Catedral el erudito sacerdote don Mariano Agitz.

Dimosle nuestra enhorabuena.

Nuestro corresponsal en Urdax nos dice, que no es cierta la noticia que publica EL Noticiero Navarro en el número 32 de haber estado interrumpida por varios días la comunicación entre aquella villa y Elizondo á causa del temporal de nieves, pues que todas las días ha pasado el puerto de Otsendo con su vehículo el conductor del correo don Eugenio Imbuluzqueta, si bien algunos de ellos con mucho trabajo. Sabemos que Urdax y Zugarramurdi se hallan agradecidos por el penoso servicio que ha prestado el señor Imbuluzqueta.

Según resulta de los cuadernos auxiliares del Censo de población, enviados por los pueblos, el total de habitantes de Hecho registrado en Navarra en el empadronamiento general de 31 de Diciembre último, asciende á 507.346 personas, habiendo aumentado la población desde 1897 en 4.410 habitantes.

Nos escribía de Garinoin que en la noche del domingo cortaron á mano alzada docientos plantas de eño, de cuatro años de vida, de la propiedad de don Lázaro Escolar, alcalde que ha sido de aquel pueblo. Se atribuye al bárbaro hecho á alguna venganza.

El señor Escolar fomentó siendo alcalde mucho el arbolado en aquella jurisdicción.

Es de lamentar que en caso de mala airada, como el día que se trata, los perjudicados no sean resarcidos, generalmente, de sus pérdidas.

Se ha arreglado, según nos dicen, la cuestión de la huelga de obreros toneteros habiéndose convenido entre ellos y los dueños de talleres las condiciones del trabajo, á cual han vuelto estos últimos.

Ha fijado su residencia en Tafalla, donde sigue ejerciendo su profesión de médico cirujano, nuestro particular amigo don Tomás Zuro.

Continuamos en esta comarca bajo el régimen de lluvias, por más que ayer se inició un cambio de tiempo, despejándose á ratos la atmósfera y luciendo el sol certísimos ratos.

El río Ebro ha aumentado estos días su caudal, á consecuencia del derretimiento de las nieves y de las últimas lluvias.

Como sucede siempre que de Madrid se esperan noticias sobre sucesos que excitan la curiosidad pública, ayer por la mañana acudieron muchísimas personas de todas clases y colores públicos á las oficinas de este periódico, para enterarse de los referentes á la crisis.

Para satisfacer el deseo de los que así nos daban testimonio del aprecio en que tienen la información telefónica de EL ECO DE NAVARRA, ofrecemos de la hoja en que consignamos las noticias del domingo (que hoy insertamos en primera plana) triple número de ejemplares que los que regalamos de la que publicamos todos los lunes, además de fijar ejemplares en las puertas de nuestras oficinas para el público en general.

Nos complacemos en manifestar una vez más nuestra gratitud á la Agencia Mancheta, cuya diligencia y el puntual cumplimiento de las instrucciones que le tenemos dadas, nos proporcionan constantemente el placer de ser los primeros en suministrar al público las noticias interesantes.

Ayer dejamos de recibir algunos periódicos madrileños, entre ellos *La Epoca*.

A un joven de San Martín de Unx le recogió el día 1.º la guardia civil de Ujué una escopeta que usaba sin tener la licencia correspondiente.

Cerca de Estella estaban el día 2 pescando varios individuos y, al ver acercarse una pareja de la benemérita, huyeron, abandonando los instrumentos del oficio, que fueron luego recogidos por los guardias.

Ampliando la noticia que nos adelantó nuestro corresponsal en Madrid, respecto de la convocatoria para las Academias militares hemos de decir que se ha dispuesto lo siguiente:

El día 15 de Mayo próximo darán principio los exámenes de ingreso en las Academias de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y Administración Militar, establecidas, respectivamente, en Toledo, Valladolid, Segovia, Guadalupe y Avila.

El número de alumnos que podrá admitir cada Academia, es el siguiente: Infantería, 30; Caballería, 6; Artillería, 12; Ingenieros, 6; y Administración Militar, 8.

Además de las plazas señaladas, entrarán fuera de número todos los hijos e hijas de militar ó marino muerto en campaña ó de sus descendientes, y del voluntario en Cuba durante la última campaña, que habiendo acreditado debidamente esta circunstancia, obtengan en los exámenes nota de aprobación.

También se proveerán doce plazas de alumnos en el Colegio para oficiales de guardia civil, y quince en el de Carabineros.

Los oficiales de la escala de reserva tienen derecho al ingreso en las mismas condiciones de la convocatoria anterior.

Los programas y condiciones los publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra.

Han ingresado en el penal de Burgos, los reclusos Manuel Pizar, Fernando Coch, Agustín Ramón Soler, Martín Fauló y Juan Modesto Larray.

Por el ministerio de Agricultura, se ha dispuesto, de acuerdo con la proposición del Comisario regio en la Exposición Universal de París, se notifique que la Comisión general francesa, está remitiendo á los extranjeros, los probus de las listas definitivas de premios para su corrección, y que hasta que se termine este trabajo en lo relativo á todos las naciones que concurrirán al Certamen, no se entregarán los diplomas y medallas correspondientes.

Ha fallecido víctima de rápida dolencia en Corala, el conocido industrial de aquella ciudad don Javier Viscasillas.

En vista de una consulta acerca de la situación en que deben quedarse los individuos de tropa expectantes á retiro ó ingreso en Inválidos, é interesante, que se ample el artículo 5.º de la Real orden de 4 de Septiembre último, se ha dispuesto para aquellos cuyo expediente de inutilidad hubiese sufrido extravío, que, por lo que se refiere á la primera consulta, los expectantes á retiro ó ingreso en Inválidos que han caído en el percibo de sus haberes, como consecuencia de lo dispuesto en la Real orden antes citada, deben continuar perteneciendo á los mismos Cuerpos donde tenían sus destinos, hasta tanto que, terminados los expedientes, se fije su definitiva situación; y que respecto de aquellos cuyas expedientes hubiesen sufrido extravío, se proceda en la forma prevenida en el artículo 3.º de la mencionada disposición.

Les han sido abonados la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida á los rematados en el penal de Caut, Andrés Artalede, Romualdo Labarte, Fermín Ramón, Victoriano Gregorio Echerrri, Ruperto L'arrenté, Eusebio González, Felice Navarro, Evaristo Bugeala Genuz, José Feliciano Irujoqui, Anastasio Garcia, Pablo San Agustín, Nicolás Gialluzco.

En los días de Pascua de Resurrección marchará á Sevilla el Orzón Zaragozano donde el ayuntamiento de aquella capital le ha concedido una subvención de 1.500 pesetas para contribuir á los gastos que tenga la sociedad coral.

Dicen de San Sebastián que los vapores de la flota pesquera que se hallaban fondeados anteayer en la bahía de la Concha en vista del fuerte Noroeste que saltó, abandonaron el fondeadero y entraron de arribada en Pasajes.

La resaca que había era tanta, que al levar el vapor *Oquendo* perdió el ancla y buen trozo de cadenas.

No ocurrió ningún accidente porque los buques estaban con los fuegos encendidos, como medida preventiva.

El limo. Sr. Obispo de Jaca se encuentra totalmente restablecido de la ligera indisposición que le retuvo en cama á su regreso de Zaragoza.

El viernes y el sábado confirió órdenes, según dicen de la ciudad montañesa.

Los últimos precios del mercado de Zaragoza son los siguientes:

Trigos.—Catalán montá, de 44 á 44,50 pesetas el cahiz ó sean 179,56 litros; hambrilla, de 40 á 41 id., id.; huerte, de 38 á 39,30 id., id. Cabido, de 27 á 28 pesetas los 187 litros. Maiz, de 27 á 28 id. Habas, de 29 á 30 id., id. Harinas.—Fuera superior, de 39,80 á 40,50 pesetas los 100 kilos; blanca, de 37 á 38 idem, id.; más inferior panificable, de 35 á 37 idem, id.; tarcara, de 24 á 25 id., id. Salvado.—Cabazú, de 7,75 á 8 pesetas el hectólitro; menudillo, de 5,50 á 3,60 id.; salvado, de 2,75 á 3 id.; ísterca, de 2,75 á 3 id. Sin derechos de consumos.

Tesorero de la mujer.—Ha llegado á esta población el conocido profesor de corte en vestidos de señora y ropa blanca don Miguel Olmo, que tanto se ha dado á conocer en varias capitales de España con el fin de transmitir su fácil y profundísimo sistema.

Por lo que suplico á las señoras que deseen aprovecharse de un arte tan útil y necesario pasen aviso antes de ocho días á esta su casa San Anton 34, 1.º. Lecciones en casa y á domicilio y venta de patronos.

Sucursal de Iruña.—Concierto para hoy.

«Fra Bombard» marcha.—Cribika Sinfonía sobe motivos del «Stabat Mater».—Rossini. «Lucía de Lamermoor» (fin)—«Danzetti». «El Baile de Luis Alos» (preludio).—Jimenez. «Sur la Plage» (valse)—Waldteufel.

De la Alcaldía.—Han sido denunciados dos individuos por tener cerdos en sus cuartos.

Al depósito municipal han sido conducidos dos sujetos: uno por intentar agredir á un guardia de campo y otro por armar una reyerta ocupándosele un puñal y un cuchillo.

Los catarros de pecho y garganta, por viejos y robados que sean, desaparecen tomando el *Elixir Rebing*. Da venta en la farmacia de don Valentín Marquina.

A propósito de ratas.—El único, lo ha hecho de exterminarlas, es la aplicación de la pasta fosfórica de Steiner. Frascos de 50 y 60 céntimos.

Aviso.—La persona que hubiese perdido tres llaves puede presentarse al dependiente de la librería del señor Bescansa.

Las personas que deseen hacer donativos á la Asociación de Católicos pueden entregarlos en los establecimientos de los señores don Eustaquio Olaso, comercio, Mercaderes 17, y don Lorenzo Astrala, relejería, plaza del Castillo, 56.

Para médicos.—Se vende una mesa de operaciones sistema *Vecker*.—Naves de Tolosa, núm. 23, piso 2.º izqda.

Dolores de cabeza, jaquecas y neuralgias.—Se calma en el acto con *Valerorina*, más eficaz que la antipirina y completamente inofensiva.

3 pesetas caja Farmacia de Marquina Nueva, 1, y antigua de Biesco. 60—44 a)

El Rey de los Tónicos BUGEHAUD VINO DE TONICO

Este es el mejor purgante de Bugeaud es el más grato al estómago y el más eficaz de los purgativos. Es el mejor remedio del estreñimiento.

ESTAFETA LOCAL

EL TIEMPO Temperatura máxima de anteayer 9,4 Id. mínima de ayer 5,4 Altura barométrica á las 9 de ayer en milímetros 715,8 Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 53

EN EL ALMUDI Sesión oficial Precios medios que rigieron ayer Trigo 24,5 reales rebaja; avena 14,80; maiz 20,30; cebada 20; alisco 20; habas duras 21,70; bezá 20; girón 20; maiz 20 Trigo vendido 17 sacos y 1 almude

REGISTRO CIVIL En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones 1; hembras 0 DEFUNCIONES.—Severina Salvador de 71 años de Villarica Agustina Pedruelo, de 23 años de 13 años de Tafalla; Soledad Vergara de 7 años, de Pamplona Rafael Sa cedó, de un año, de id. MATRIMONIOS.—Ninguno.

COTIZACION DE AYER. Valores de Navarra. Deuda provincial al 5%, con 10% de descuento. Acciones del Baztan Id. con idem. Deuda municipal al 4%. Crédito Navarro. La Navarra (Villava). Papelera Navarra. Fábrica del Bidasoa (Vera). Id. id. obligaciones al 5%. La Vinicola (Campanas). Tejería Mecánica Pamplonesa. Balmarte de Botelu. Aguas de Arteta. Irunda. Azucarera (Marcella). Azucarera (Tudela). La Agrícola. Electrica Pamplonesa. La Vasca Navarra. Sociedad Navarra de Panificación. Electrica Bidasoa. La Actividad. (Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

VIAJEROS Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Angel Bueno, don Andrés Posa, don Nicolás Sola con Angel Lopez, don Tiburcio Bost, don Julián Martí, don Pelagru Villarrubi.

EN EL MATADERO Reses sacrificadas: bueyes 6 vacas 8 terneros 6 cerdos 15.

CARCEL DE PAMPLONA Existencia en el día de ayer: De casa pendiente. Arresto mayor. En expectación de marcha. Total.

CAJA MUNICIPAL En la caja de ahorros municipal se hicieron el domingo último 9 imposiciones por valor de 10.125,50 pesetas y 78 devoluciones que importan 6.985,80 pesetas.

Correspondencia Madrid.—D. E. R. y L. recibida libranza de 7 pesetas, pagada su suscripción hasta el 18 de Julio de 1901. Eulate.—D. E. S. recibida libranza de 4 pesetas, pagada su suscripción hasta el 1.º de Abril de 1901. Sangüesa.—D. F. O. corresponsal administrativo, recibidas 26 pesetas 29 céntimos conforme. Villava.—D. J. B. corresponsal administrativo, recibidas 17 pesetas 9 céntimos; conforme.

Boletín religioso

SANTORAL DIA 4. MARTES.—San Eusebio y compañeros mártires. Eusebio y compañeros mártires fueron naturales de Portugal y se hallaban en Madaila cuando les prendieron por ser cristianos. Pusiéronles en la cárcel cargados de cadenas, y los santos confesores continúan incesantemente los días, esperando con alegría el triunfo, para cuyo logro se animaban con las exhortaciones. Pasaron muchos días en la más rigida prisión, y les sacaron de la cárcel para hacerles pasar por el fuego de los tormentales á fin de vencer su firmeza; y no pudiéndolo conseguir, les certaron la cabeza el día 3 de Marzo del año 1343. También se conmemoran hoy Santos Adria y Focas, mártires; San Teófilo, obispo. Ningún pecador deba tomar jamás que sea desechado de María si acude á su plejado.

CULTOS Oficio votivo de Santiago con rito semidoble y color encarnado. En la Catedral.—A las nueve horas menores de las nueve y cuarto misa de aniversario; á las diez misa conventual; á las diez y media misa de Feria. A las quince vísperas, completas, rosario, mártires y laudes. A las diez y ocho y media rosario de los Escalvos. En San Saturnino.—Cuarenta Horas. Desde las diez y siete hasta las diez y nueve. La Pia Unión de San Antonio celebrará el ejercicio de los primeros meses. En San Saturnino, San Nicolás y San Agustín.—Novena á San Francisco Javier. SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS San Saturnino.—Sr. Coadjutor, Casa parroquial. San Juan Bautista.—Sr. Coadjutor, Mercaderes 11 3.º. San Nicolás.—Sr. Coadjutor, San Anton 19 4.º. San Lorenzo.—Sr. Coadjutor, Casa Parroquial. San Agustín.—Sr. Coadjutor, San Agustín, 23 5.º.

SERVICIO RÁPIDO de El Eco de Navarra (Agencia Mancheta) Por teléfono Sigue la gestación Madrid 4 (13 h. 17 m.) El señor Villaverde ha celebrado una conferencia que duró dos horas y media con el duque de Tetuan. Ha enviado aviso á Palacio de que irá esta tarde á dar cuenta á la Reina de sus gestiones. Se muestra reservado; solamente ha dicho que sigue en sus trabajos para la formación del Gabinete. Un pasito más Madrid 4 (13 h. 40 m.) Parece que en la entrevista que

señor Villaverde ha tenido con el duque de Tetuan, aquí ha conseguido que se le conceda a designar uno de sus amigos para que forme parte del nuevo Gabinete.

Es probable que el designado sea el conde de Esteban Collantes.

El señor Villaverde irá a Palacio a las seis de la tarde.

**PRIMERA CONFERENCIA**  
Madrid 4 (18 horas).

**Situación confusa**

Continúan las cosas en el mismo estado que antes de los telefonemas que he dirigido a V. esta tarde.

El Sr. Villaverde pensaba haber conferenciado con S. M. a primera hora de esta tarde; pero, como la Reina lo ignoraba, ha salido de paseo y no podrá recibirlo hasta el oscurecer.

Entretanto reina la mayor incertidumbre en cuanto al resultado de las gestiones del Sr. Villaverde. Tene-gestores del Sr. Villaverde. Tene-gestores del Sr. Villaverde. Tene-gestores del Sr. Villaverde.

**Conversaciones secretas**

A primera hora de esta tarde ha tenido el Sr. Villaverde una entrevista con el Sr. Silvea. Es de creer que le habrá enterado del curso y efectos de sus gestiones para formar Ministerio; pero la reserva que uno y otro guardan sobre esa conversacion, es impenetrable.

Tampoco se ha traducido nada sobre lo tratado en las conferencias que el general Lopez Dominguez ha tenido esta mañana con Gamazo, Romero Robledo y duque de Tetuan por separado.

**Rectificacion**

Un caracterizado tetuanista me acaba de asegurar que es inexacto el rumor, que desde luego del mediodía ha corrido, de que el duque de Tetuan ha ofrecido a Villaverde un ministerio.

En apoyo de su afirmacion, me ha dicho tambien que no habiendo aceptado el duque el ofrecimiento, que los señores Silvea y Azcárraga le hicieron de dos ó tres puestos en el nuevo Ministerio, no es verosímil que ahora se conforme con uno solo.

**Actitud de Linares**

Todavía no ha conferenciado el señor Villaverde con el general Linares respecto de la cartera de Guerra; pero se sabe que este general ha manifestado resolucion de exligr, como condicion indispensable para ser ministro, el compromiso de que han de ser aprobadas sus reformas militares

**Conformidad a medias**

Se dice que en la entrevista que el Sr. Villaverde tuvo anoche con Gamazo, éste le prometió apoyar aquellos puntos del programa de aquél que coinciden con el suyo.

Respecto de las cuestiones económicas están en desacuerdo: el criterio de ambos es idéntico en cuanto a los asuntos religiosos y electorales.

**Pidal en Roma**

Telegrafian de Roma que Pidal, en el discurso que pronunció en el Vaticano, al ser recibido como embajador de España, hizo una calurosa defensa del poder temporal del Papa.

Añaden que los periódicos afectos al Vaticano guardaron secreto sobre esto, pero después lo ha hecho público "La Tribuna", y se dice que es probable que el Gobierno del Quirinal dirija una reclamacion al de Madrid.

**Dudas y rumores**

Con motivo de las gestiones que está practicando Villaverde, se citan muchos nombres de políticos á quienes se considera con más ó menos probabilidades de entrar en el nuevo Gabinete. De los indicados con más asistencia son los Sres. Rodriguez Sampedro y Cárdenas.

Pero todo eso es prematuro, porque respecto de la solucion de la crisis hay todavía muchas dudas é impresiones contradictorias.

A la vez que lo dicho, se asegura que han surgido disgustos entre los silvelistas.

**Otro rumor**

Tambien se dice que en la conferencia del Sr. Villaverde con Romero Robledo, este señor dijo que el nuevo Gobierno, antes que pensar en resolver las cuestiones económicas y otras, se debe procurar robustecer las relaciones entre el trono y el pais, levantar la suspension de garantías y consolidar los prestigios de la monarquía.

**Ingléses y boers**

Un telegrama de Pretoria dice que el general Bhotia pidió un armisticio, pero respecto de su rendicion dijo que nada puede hacer mientras no reciba instrucciones de Kruger.

**Bolsa de Madrid**  
COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Débito por letras 4 por 100 int.	72 00	72 40
Idem id. id. fin de mes.	72 10	72 30
Idem id. 4 por 100 ext.	78 95	79 20
Idem amortizable al 4 por 100.	80 75	81 00
Oblig. An. de Aduanas	102 53	103 00
Billetes de Cuba (1885)	85 91	86 22
Cubos nuevos	71 65	60 00
D. de amortizable al 3 por 100	91 35	91 90
Oblig. del Tes. de Filipinas	06 00	07 00
Acciones del Banco de España.	490 00	490 00
Id. de la Tabacalera	586 00	585 50
Cambios con París	33 80	34 75
Id. id. Londres	54 15	55 80

Buenos Aires, día 3 -- Ore. 228'30.

**Villaverde y la Reina**  
Madrid 4 (19 h. 44 m.)

El Sr. Villaverde ha tenido una larga entrevista con la Reina, en la cual dijo á S. M. que le era imposible el formar un gobierno parlamentario.

La Reina quedó en resolver con prontitud la solucion de la crisis.

**SEGUNDA CONFERENCIA**  
Madrid 4 (23 horas).

**¿Vendrá Tetuan?**

El revuelo político, que con lo ocurrido en estos días, era ya extraordinario, todavía se ha aumentado con la noticia del fracaso de las gestiones de Villaverde para formar un Ministerio parlamentario.

Al salir yo de la Agencia para venir á la estacion telefonica, nos ha dicho que el duque de Tetuan ha sido llamado á Palacio, y que ahora está en conferencia con la Reina.

Ignoro todavía si es cierto. Un compañero ha marchado á comprobarlo, y después telefonaremos lo que haya acerca del particular.

**Lo que dice Sagasta**

Ha corrido el rumor de que Sagasta no quiere encargarse del poder ahora; y el propio Sr. Sagasta lo ha desmentido, asegurando que la verdad es lo contrario.

Y en confirmacion de esto, ha añadido que en la entrevista que tuvo con la Reina cuando la consultó sobre la crisis, dijo á S. M. que deseaba encargarse del poder desde luego, y cuanto antes mejor.

**Huelga en Marsella**

Los huelguistas del puerto de Marsella continúan produciendo desórdenes.

Ayer se dirigieron en gran número y en manifestacion con varias banderas al puerto y trataron de impedir la descarga de uno de los vapores que en él habla.

La gendarmería disolvió el grupo y protegió el desembarco; pero poco después los huelguistas asaltaron los carros en que eran conducidas las mercancías desembarcadas y los hicieron volcar.

Nuevamente los dispersaron los gendarmes, deteniendo á muchos.

**Académicos**

El jueves serán cubiertas dos de las vacantes que hay en la Academia Española; y la de Campoamor será provista el día 14.

Para ésta se cita, como candidatos más ó menos probables, á los Sres. Munilla, Grillo, conde de Reparaz, Catalina, Cavestany y Menéndez Pidal.

**Noticias diversas**

Se ha reunido la Junta provincial del censo, no asistiendo ningun vocal fusionista.

Los reyes de Inglaterra irán á Berlin y después á Copenague á fin de este mes.

**Nuevo explosivo**

Segun telegrafian de Londres Maxim, inventor del gran cañón de su nombre, ha inventado un nuevo aparato explosivo de mayor potencia que todos los conocidos hasta ahora.

El telegrama añade que ese explosivo es, por su tamaño y fuerza, capaz de destruir un acorazado.

**Los fusionistas**

Se ha reunido el comité fusionista de esta provincia y ha ratificado la resolucion de abstenerse de tomar parte en las proximas elecciones de diputados.

El Sr. Agullera ha pronunciado un discurso al cual ha puesto fin con un viva á la libertad, advirtiendo que este grito nada dice desagradable para las instituciones (aludiendo con esto á la manifestacion contraria del Sr. Gamazo, que comunicó anoche.)

**Duelo concertado**

El duelo pendiente entre los franceses Deroulede y Bussat se verificará en Lugano (Suiza).

Con este motivo Deroulede es ob-

jecto de activa vigilancia en San Sebastian, donde se halla expatriado.

Hoy un Inspector de policia francesa ha sorprendido á Deroulede en el "Credit Lionés", en el momento de cambiar un billete para emprender el viaje.

Deroulede ha increpado al Inspector, diciéndole que el proceder que con él empleaba es indigno de un oficial del ejército francés.

**Por el arbitraje**

El comité en favor del Transvasal establecido en Bruselas envió ayer una comision compuesta de nueve individuos á conferenciacion con Kruger en Utrech.

Como consecuencia de la entrevista, el comité pedirá á la reina Guillermina que tome la iniciativa para el arbitraje.

Tambien se va á dirigir á Kruger un mensaje de los consejos comunales de Bélgica que quieren trabajar por la intervencion y por la paz.

**Marejada silvelista**

Más de 100 diputados de la mayoría le han manifestado á Silvea que no reconocerán por jefe á nadie más que á él, y que, de constituirse un gabinete conservador no presidido por Silvea, están resueltos á derribarlo en la primera sesion del Congreso.

**Parada de ganado**

caballar y asnal compuesta de 3 burros y 2 caballos

Notándose la gran falta de reproducción de esa clase de ganado y á ruego de varios amigos he decidido habilitar una parada para dicho ganado caballar y asnal en la proximidad de la venta de M. Chauis, en la inteligencia que los padres son de raza superior y el caballo, de raza normando, que es un ejemplar especial, por su alzada, formas y pelo.

A los ganaderos que desearan de esta capital, y sus moxilas de viaje, desear beneficiar sus caballerías con los sementales de esta parada, se les particula que el personal de esta establecimiento se encargará de la custodia y alimentacion de sus respectivos ganados, durante los días necesarios al objeto de este servicio.

Para más detalles dirigirse á D. Lorenzo Aguilera, calle de Tejeri, núm. 6 y en la casa próxima á la venta de Mochués en donde estará de manifiesto el ganado.

La parada se abrió el día 1.º de Marzo. 5-3

**Aviso**

Desde mañana día 5 queda abierta en el pueblo de Noain la parada del ganado, siendo ésta en mejores condiciones que en años anteriores.

Para más detalles dirigirse á D. Gregorio la Fuente en el citado pueblo. 5-3

**Gran liquidacion**

de calzado.

Por tener que retirarse su dueño, se liquidan todas las existencias de simanco de calzado de la casa de Chapitela núm. 26, esquina á la plaza de Cesti.

Hoy hasta la suma de 5 000 pesas.

Tambien se hace traspaso en condiciones ventajosas para el que lo desee. 4-1

**Tiempo de siembra**

Simientes de las que mejor resultado vienen desde hace 22 años, se dan psquatas desde dos reales en adelante y se mandan por el correo enviando su importe en sellos, solo los hortelanos.

- |                    |                           |
|--------------------|---------------------------|
| Aceitunas.         | Españaca.                 |
| Alcachofa.         | Guisantes de seis clases. |
| Aplé.              | Lechuga.                  |
| Berenjena.         | Meion.                    |
| Berza de 6 clases. | Puerro.                   |
| Borraja.           | Peregril.                 |
| Brocoli, 4 clases. | Pimientos.                |
| Cerde.             | Rabanos.                  |
| Cebolla.           | Sandia.                   |
| Coñifler o Pella.  | Tomates.                  |
| Escarola.          | Zanahoria.                |
- Forrerajas.—Remolacha, Alfalfa, Trébol, Espárceta, Nabo y Remolacha de Azúcar.
- Esteban Rouzaut.—Pamplona  
Casa del Optico.—Calle Chapitela, 21.  
12 7 11 M

**Substitutos**

Se aplicarán á todos los quintos que lo deseen, ya sean de los que se han de incorporar á filas en 1.º de Marzo, como igualmente para los del reemplazo actual de 1901. Esta casa tiene constituido un depósito de 10 000 pesetas en esta Excmo. Diputacion local, como garantía, y á responder á las deserciones. Precios y condiciones convencionales y al interesado que lo desee no se le verificará el cobro hasta pasado el año de responsabilidad.—Oficinas.—Paseo de Valencia 14, principal.—Manuel Castanera. 14

**Nodrizas**

Hay una viuda, de 28 años de edad y un mes de leche, que desea criar en su casa del pueblo de Artozona. Informará calle Mayor, 7, a p. terio. 5-5 p

**Arriendo de hornos**

Se arrienda el horno de la calle de la Manueta, núm. 14, con su tienda y 1.ª habitacion y todos los enseres para la elaboracion de pan. Para más detalles en la misma casa piso 3.º 8-7 p

**Lumier**

Se necesita un joven de buenas referencias que tenga alguna pricipio de herrador. Dirijirse al Veterinario don Francisco Arrieta, de la misma localidad. 6 4 p

**Vapores-correos**

para Montevideo y Buenos Aires.

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barce-lona y Burdeos. Para cargas, embarques y otros dirigirse á Demingue apóstrofo de la calle de San Nicolás, 14, Pamplona.

Casa en Buenos Aires, calle de Lima, núm. 18

**ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS**

Medio fácil de criarlos sanos y dichosos

La existencia durante la primera edad del niño es un océano lleno de escollos; todo conspira contra él, y en conjunto forma un mundo de miserias; y lo peor del caso es que no pudiendo hacer uso de las palabras no puedan decir lo que les molesta. Para calmar la tempestad que amenaza su existencia existe, sin embargo, un remedio soberano que nunca falla en calmar los nervios de la digestión, en tranquilizar los nervios, regular la acción de los intestinos, proporcionarándole un sueño apacible y reparador que le conforta. Léase la siguiente carta:

«Barcelona, 4 Marzo 1899.

Muy Sr. mio: Tengo mucho gusto en manifestarle el concepto que me merece la Emulsión Scott por haberla usado con éxito en mi familia.

Mi hijo Luis á los pocos meses de edad sufrió de una erupción de costras escamosas que tenían el aspecto de herpes y que le cubrían completamente la cara y todo el cuerpo, causándole como es de suponer gran desazón, y de consiguiente pérdida de apetito, de carnes y de fuerza; tanto que yo temia que no pudiera sobrevivir á esa dolencia. Consulté á nuestro médico y éste me aconsejó que administrara al niño la Emulsión Scott ayudada de una buena alimentación. Así lo hice con toda regularidad, y antes de medio año de tratamiento, toda la erupción había desaparecido, recobrando el niño su buen semblante y las carnes y las fuerzas de antes. Hemos seguido el tratamiento todo el resto del año para afirmar la curación, que hoy es completa y perfecta como podrá usted ver por el adjunto retrato.



Luis BARRACHINA

Puede usted hacer el uso que le plazca de este testimonio de un padre agradecido que B. S. M., FRANCISCO BARRACHINA.

Valencia, 215.

Desde el niño la Emulsión Scott, y pronto se verá en su risueño semblante, en su sueño apacible y en su desarrollo sano y regular, como se manifiestan los efectos prodigiosos de esta saludable preparación. Muchos no creerán que el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina puedan tener tal acción, que obren como por milagro, restableciendo la salud de un niño, hasta tanto que no se haya probado la legítima Emulsión Scott.

Esta preparación no tiene nada de común con ninguna otra preparación medicinal en el mundo, y sólo pueden obtenerse estos beneficios resultados insistiendo en que se adquiere la legítima, la que lleva en el envoltorio exterior de cada frasco una etiqueta con un hombre cargando á cuestas un gran bacalao.

Esta marca de fábrica es conocida en todo el mundo y simboliza el remedio infalible no tan sólo en las enfermedades peculiares á la infancia, pero tambien en todas aquellas de emaciación en los adultos, como acontece en los casos de tisis, en la anemia, el raquitismo y la esclerosis, en la bronquitis y todas las afecciones locales de la garganta y de los pulmones.

**Medias**

Y CALCETINES A MAQUINA

En la calle Espez y Mina núm. 15, 2.º piso, se hacen y componen toda clase de medias y calcetines.

A la finura de su trabajo reúne esta labor la gran ventaja y economía de poderse componer, dejándelos como nuevos. 4-1 p

**Subasta**

El día 10 de los corrientes á las once de su mañana se venderán en pública subasta que se celebrará en la Notaria de don Bernardo Zubizarreta, en Lizaso, la casa llamada «Pasealans» y perteneciente de Maquirralain, bajo la postura de 20 000 pesetas.

El título de propiedad y demás antecedentes obren en la citada Notaría, donde podrán enterarse los que deseen tomar parte en la subasta.

Lizaso 5 de Marzo de 1901.—Ldo. B. Zubizarreta. 5 6 8 5-1

**Nodrizas**

Hay una casada, de 52 años de edad que desea criar en su casa ó en la de los padres de la criatura. Informará Juana Urtasun, calle Mayor, 20, 2.º 5-1 p

**Nodrizas**

Se necesita una con leche fresca. Darán razón Mayor. 87, 1.º

**Se alquila**

una espaciosa bujera en la calle de los Descalzos, núm. 5; para taller de carpintería ó lecharía para unas 8 ó 10 vacas. Darán razón en la misma calle núm. 44, piso 3.º 2-1 p.

**Compañía**

Hamburguesa Sud-americana

El magnífico vapor «AUSTRALIA» de 12 000 toneladas, saldrá de Bilbao directo para Montevideo y Buenos Aires el 20 del corriente, efectuando su viaje en 18 días.

Se admite carga y pasajeros en Pasajes. Para informas dirigirse á su agente en dicho puerto don Blas de Otero. 5 7 9 15 15 78 6-1

**A los exportadores DE VINOS.**

Gran surtido de envases de todas clases, especialmente de cuartillos de roble americano y de castaño á precios reducidos, en el taller de telería de Pablo Legarret, recientemente establecido en Lysoa (Navarra), contando con personal idóneo y competente. 8-3 (a)

**¡¡¡Alto aquí!!!**

En la historia de la Bajada á San Agustín núm. 1, se hacen toda clase de muebles y se arreglan á precios baratísimos. Tambien se construyen sillones de todos modelos á precios baratos; se fijan sillas y se hacen toda clase de colchadillos á precios económicos.

Hay de venta una gran partida de rizos finos para labores especiales. 5-2

**Subasta**

El Consejo de Linxosin, valle de Erro, ha acordado anunciar á pública subasta la venta de 218 árboles (robles) para el día 5 de Marzo próximo y hora de las 11.

Los que deseen interesarse en la subasta podrán ver el pliego de condiciones en la Alcaldía de dicho Consejo.—El Alcalde, Pedro Irigoyen. 15-14

**Queso manchego**

En los Ultramarinos de Elías Gamazo, Estafeta, 45, y Bajada á San Agustín, 1, se ha recibido y se vende á 80 céntimos libra. 5-4

**Sustitutos**

para los quintos que son llamados en 1.º de Marzo y los del reemplazo actual, en buenas condiciones con garantía de cuarenta mil pesetas depositadas en la Excmo. Diputacion y con las que desean los interesados. Casildo Irarta, San Nicolás 6 y 8 escritoria. 15-14x

**¡Labradores!**

No comprad plantas americanas sin visitar el depósito de Saras, Pujol y C.ª, calle de Es-lava, 10, Pamplona, procedentes de este país. Magníficas barbas á 6 duros millar. 60-32

**Venta de casa**

en Tafalla

Por tenerse que ausentar su dueño, se vende en Tafalla una casa de dos pisos con dos balcones en cada uno, con bodega y legar, y con 270 cargas de cubija nuevo; una viña de 50 peonadas, una de 20, una de 12, una de 10 y una de regadío de 7 peonadas, todas ellas junto al pueblo, y la tierra es de primera y segunda clase. Para informas dirigirse al dueño José Rech, Racoletas, 54, Tafalla. 10-6

**Se necesita**

un dependiente de peñuero que sepa bien su oficion. Dirijirse para más detalles á Severo Echevarría, Carreteras número 1, Estella. 5-2 (a)

**Permin Lecumberri**

CORREDOR DE COMERCIO.

Mercaderes, núm. 14, Escritorio, PAMPLONA.

Ordenes de Bolsa.—Compra y venta de valores de todas clases.—Compra de cupones de todos los vencimientos.—Consultas por correo sin mandar sellos. 7 d mt 149-30

**Marinera normanas**

Medistas en confecciones de toda clase de prendas de vestir para señoras y niñas participan á su numerosa clientela haber trasladado su domicilio á la calle de Chapitela, núm. 7, piso 3.º 8-7 p

**Caramelos pectorales**

DEL MEDICO SALAS

Tienen la propiedad de fluidificar y facilitar la expectoracion, limpian el pulmon, se respira mejor, la Tos desaparece; son, pues, convenientes en los catarros y demás afecciones de las vias respiratorias. A seis reales caja.

Depósitos en Pamplona: Marquina, Nueva, 1; Negrillos, Mayer, 55; Estella, Garcia, Fueros, 6 y 7; Tudela, farmacia de San Antón; Cascaña, Martinalay. s m v 54-20

**Electra-Irati**

El Consejo de Administracion de la Sociedad económica «Electra-Irati», ha acordado pedir á sus accionistas el último dividendo pasivo de 2) por 100.

El pago se efectuará, desde el día de la fecha, hasta el 8 del proximo Marzo, en el domicilio del Presidente, Plaza del Castillo, 12 1.º.

Preséntense los resguardos provisionales, para canjearlos por las acciones respectivas.

Pamplona 26 de Febrero de 1901.—El Presidente del Consejo de Administracion, Miguel Uranga. 27 1 5 8 4-5

**Nodrizas**

Hay una de 26 años de edad, de un mes de leche y sin familia, que desea criar en su casa. Dirijirse á la comedrona doña Rosa Moran, calle Caldererri, 18. 3.º 5-2 p

**Academia preparatoria**

Mazeres.—Capitán de Artillería

Preparacion rápida y completa de oficiales de la Escala de reserva para la convocatoria del 20 de Julio próximo en todas las Academias militares, Guardia civil y Carabineros.

Preparacion especial de clases é individuos de tropa para la convocatoria de 1.º de Junio en la Guardia civil y Carabineros.

Marqués de Rozalejo, 4, 2.º 4-2 x.

**Carbon superior**

En la calle Nueva núm. 115, se vende carbón vegetal cantutillo superior; sacos á varios precios. 5-3

†

**D.ª Felipa Latasa**

Y VIATIZ

Falleció el día 25 de Febrero de 1900

R. I. P.

Su viude, hijos, hijos políticos, nietos, y demás interesados

RUEGAN á sus numerosos amigos y conocidos encomiendan á Dios el alma de la finada y se sirvan asistir á la función de aniversario que en sufragio de la misma se celebrará en la Iglesia de Santo Domingo MANANA MIERCOLES, 6 del actual, á las ONCE horas.

El duelo se despida en la Iglesia.

Pamplona 5 de Marzo de 1901

Domicilio: San Nicolás, 24, 5.º

